

Bilan des activités scientifiques en 2022 de l'UMR 7044 ARCHIMÈDE

L'UMR 7044 ARCHIMÈDE a connu deux événements marquants en 2022 : son assemblée générale annuelle, suivie de sa traditionnelle Journée d'étude, le 8 juin, et la visite, « virtuelle », du comité de visite du Haut Conseil de l'évaluation de la recherche et de l'enseignement supérieur (HCERES), le 19 octobre. Ces deux moments forts ont chacun donné lieu à d'intenses préparatifs qui ont mobilisé tous les membres de l'UMR, y compris les doctorants et certains chercheurs associés. L'assemblée générale annuelle devait en effet débattre des grandes lignes qui structureront le projet du laboratoire pour le prochain contrat quinquennal 2024-2028, et a désigné pour cela, à la quasi-unanimité des membres présents ou représentés, monsieur Sylvain Perrot, chargé de recherche au CNRS, comme « porteur du projet » et donc comme futur directeur de l'unité à partir du 1^{er} janvier 2024. Nous lui sommes tous reconnaissants d'avoir accepté cette lourde tâche et je suis personnellement très heureux de ce choix qui garantit l'avenir de notre UMR.

La « visite » du comité mandaté par le HCERES a non seulement donné lieu à une mobilisation exceptionnelle par la présence de presque tous les membres du laboratoire, ainsi que d'un certain nombre de chercheurs associés, lors de la « réunion plénière » et

lors des différentes réunions catégorielles (les équipes, les IT, les doctorants) qui se sont déroulées dans les salles de la MISHA, mais aussi par la participation de tous à la longue préparation du « rapport d'autoévaluation » par lequel le laboratoire présentait le bilan des six années écoulées, de 2016 à 2021. Entamés en novembre 2021, la réflexion et le travail collectif autour de la préparation de ce bilan et de la rédaction du rapport pour le comité de visite du HCERES ont mobilisé les efforts de tous pendant près de six mois, et n'ont trouvé leur aboutissement que lors de la journée du 19 octobre : il va sans dire qu'une telle mobilisation et un tel effort collectif se font forcément au détriment des autres activités, ce qui permet d'expliquer et de comprendre un bilan des activités scientifiques peut-être un peu moins nourri en 2022 que les années précédentes (c'est là un effet pervers bien connu de la politique d'évaluation permanente qui marque le paysage scientifique en France).

Ce nouveau numéro des *Chroniques d'ARCHIMÈDE* reflète néanmoins la richesse et le dynamisme des quatre équipes de l'UMR au travers d'un panel d'activités qui ont fait l'objet de présentations orales lors de la Journée du laboratoire du 8 juin 2022 et au travers d'un nombre toujours impression-

nant de nouvelles publications, présentées dans la rubrique « Les membres publient... » à la fin de ce numéro. On y découvre également les domaines de recherche de deux nouveaux collègues, qui ont rejoint notre laboratoire à la rentrée 2021 : Philippe Lefranc, professeur de Préhistoire, et Antonin Nüsslein, chargé de recherche CNRS en archéologie, qui a rejoint l'UMR ARCHIMÈDE en octobre 2021 après avoir été reçu au concours du CNRS la même année. Mais ces *Chroniques* permettent également de constater le dynamisme des doctorants de l'UMR, qui ont organisé une nouvelle journée d'étude interdisciplinaire « jeunes chercheurs », et offrent au lecteur une contribution scientifique originale, dans la rubrique « Articles et essais », sur les travaux menés par Antonin Nüsslein pour comprendre la mise en valeur des Vosges du Nord à la période romaine. La place prise par les jeunes chercheurs, ou les futurs jeunes chercheurs, dans les activités scientifiques de l'UMR, alliée à une nouvelle direction rajeunie, permet ainsi d'envisager l'avenir de notre laboratoire avec confiance et sérénité.